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Barracão anuncia investimento de mais de R$ 16 
milhões em pavimentação

O montante será destinado a obras de pavimentação urbana e rural, melhorias na saúde, aquisição de 
veículos e reforço da infraestrutura nas comunidades do interior, demonstrando um compromisso firme com o 

desenvolvimento sustentável e a qualidade de vida da população.
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Vice-prefeito faz 
balanço positivo 
de agenda em 
Florianópolis
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Aprovada proposta para inclusão de pessoas 
com deficiência no mercado de trabalho

Uma proposta voltada 
à inclusão de pessoas 
com deficiência no 
mercado de trabalho 
foi aprovada na 
Assembleia Legislativa 
do Paraná. A iniciativa 
estabelece diretrizes 
para o Emprego Apoiado 
no Estado do Paraná, 
assegurando o acesso a 
um trabalho digno, bem 
como a permanência e o 
progresso profissional. 
O texto foi votado em 
primeiro turno na sessão 
plenária desta segunda-
feira (12).

De acordo com o 
projeto de lei 566/2023, 
dos deputados Pedro 
Paulo Bazana (PSD) e 
Ney Leprevost (União), 
o Emprego Apoiado 
é uma metodologia 
composta por ações de 
consultoria, orientação, 
mediação, formação 
e acompanhamento 
personalizado, realizadas 

por profissionais 
habilitados, tanto dentro 
quanto fora do ambiente 
de trabalho.

O deputado Ney 
Leprevost destacou, 
durante a sessão, que 
a metodologia surgiu 
nos Estados Unidos 
na década de 1980 
e tem contribuído 
significativamente para a 
inclusão no mercado de 
pessoas com deficiência 
física, visual, auditiva, 
intelectual, múltipla, 
com Síndrome de Down 
e paralisia cerebral. A 
metodologia também é 
aplicável a vítimas de 
violência doméstica, ex-
dependentes químicos e 
pessoas desempregadas 
por longos períodos.

“Projeto de 
extrema importância 
para a inclusão. Um 
dos exemplos foi a 
contratação de pessoas 
com síndrome de Down 

por supermercados no 
Paraná, o que gerou 
empatia dos clientes 
por esses funcionários”, 
afirmou.

O deputado Bazana 
reforçou a importância de 
preparar tanto os colegas 
de trabalho quanto o 
ambiente para acolher as 
pessoas com deficiência. 
“Foi o que fizemos 
quando contratamos uma 
pessoa com síndrome 
de Down no nosso 
gabinete. Trouxemos a 
família e preparamos os 
funcionários para que ela 
pudesse dar continuidade 
ao seu trabalho”, contou.

Segundo o projeto, 
o Emprego Apoiado 
rompe com as barreiras 
impostas pelos modelos 
tradicionais, que 
tratavam as pessoas 
com deficiência como 
incapazes, dependentes 
e inaptas ao mercado 
de trabalho. A proposta 

assegura condições 
para que essas pessoas 
participem e contribuam 
ativamente na sociedade, 
promovendo o acesso 
ao que antes lhes 
era negado: emprego 
competitivo, educação, 
lazer, transporte e 
participação social.

A proposição define 

ainda que o poder 
público poderá adotar 
medidas para ampliar 
os objetivos da proposta 
a outros grupos em 
situação de exclusão 
social.

A proposta tramita 
na forma de uma 
emenda substitutiva 
geral, que institui a 

Campanha Permanente 
de Emprego Apoiado no 
Estado do Paraná – Lei 
Romeu Kazumi Sassaki. 
A alteração promove 
ajustes no texto e presta 
homenagem a uma das 
maiores referências 
brasileiras em conteúdo 
sobre o universo da 
pessoa com deficiência.

GERAL.

A iniciativa dispõe sobre diretrizes para o Emprego Apoiado no Estado do Paraná e foi votada na sessão 
plenária desta segunda-feira (12).

Exportação de carne do Paraná cresce 20,8% nos 
primeiros meses de 2025

As exportações de 
carnes in natura feitas 
pelo Paraná chegaram 
a US$ 1,56 bilhão 
entre janeiro e abril de 
2025, de acordo com 
dados do Ministério 
do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC) 
tabulados pelo 

Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social 
(Ipardes). O volume 
representa um 
crescimento de 20,8% em 
relação ao registrado no 
mesmo período do ano 
anterior, quando foram 
exportados US$ 1,29 
bilhão.

Os valores, que 
constam no Informativo 
do Comércio Exterior 
Paranaense , divulgado 
nesta segunda-feira (12), 
levam em conta o volume 
vendido pelo Paraná a 
outros países de carne de 
frango, suína e bovina.

A de frango representa 
a maior fatia entre a 
exportação de carnes. 
Foram exportados US$ 
1,32 bilhão em carne 
de frango in natura, 
o que representa um 
crescimento de 14,4% em 
relação ao ano anterior. 
O produto é o segundo 
alimento exportado pelo 
Paraná, atrás somente da 
soja em grão, com US$ 
1,47 bilhão.

A carne suína in natura 
teve crescimento de 
75,1% nas exportações, 
chegando a US$ 172 
milhões comercializados 
com outros países. Já a 
carne bovina in natura 
registrou aumento de 
86,5% e chegou a US$ 
60,5 milhões no período.

Considerando todos 
os produtos da pauta, as 
exportações paranaenses 

chegaram a US$ 7,44 
bilhões, com destaque 
também para farelo de 
soja (US$ 389 milhões), 
açúcar bruto (US$ 308 
milhões), cereais (US$ 
267 milhões), papel (US$ 
261 milhões), automóveis 
(US$ 218 milhões), 
madeira compensada ou 
contraplacada (US$ 213 
milhões) e celulose (US$ 
188 milhões).

“A estratégia de 
diversificação produtiva é 
fundamental na geração 
de empregos qualificados 
e salários mais elevados, 
ampliando a qualidade 
de vida dos paranaenses 
e consolidando a 
robustez da nossa 
economia”, afirmou o 
secretário estadual do 
Planejamento, Ulisses 
Maia.

PAÍSES
 Ao todo, os produtos 

paranaenses chegaram a 
200 países ou mercados 
diferentes ao longo dos 
quatro primeiros meses 
do ano. A China segue 
sendo o principal destino 
das exportações. Foram 

US$ 1,74 bilhão vendidos 
para o país asiático entre 
janeiro e abril de 2025, 
representando 23,4% das 
exportações do Paraná no 
período.

Na sequência, estão 
Argentina (US$ 532 
milhões) e Estados 
Unidos (US$ 493 
milhões), que, em ambos 
os casos, aumentaram 
o volume de produtos 
comprados do Paraná. 
No caso da Argentina, 
o crescimento foi de 
72%. Já com os Estados 
Unidos, o aumento foi de 
3,8%.

O aumento do 
comércio com estes dois 
países foi alcançado 
mesmo em um cenário 
internacional marcado 
pela elevação das 
tarifas de importação 
pelo governo norte-
americano, reforçando 
a competitividade dos 
produtos paranaenses.

De acordo com o 
diretor-presidente 
do Ipardes, Jorge 
Callado, os números 
levantados demonstram 
que o Paraná também 

é competitivo na 
produção e exportação 
de mercadorias de alto 
valor agregado. “As 
nossas vendas externas 
não se restringem aos 
produtos primários, 
sendo relevante 
também o comércio de 
itens manufaturados 
sofisticados”, disse.

IMPORTAÇÕES
 As importações 

paranaenses entre janeiro 
e abril de 2025 chegaram 
a US$ 6,5 bilhões, 
fechando um saldo de 
US$ 915,7 milhões na 
balança comercial do 
Paraná no quadrimestre.

Entre os produtos 
mais importados estão 
adubos e fertilizantes 
(US$ 802 milhões), óleos 
e combustíveis (US$ 
494 milhões), produtos 
químicos orgânicos (US$ 
456 milhões), autopeças 
(US$ 446 milhões), 
produtos farmacêuticos 
(US$ 345 milhões) 
e produtos químicos 
diversos (US$ 274 
milhões).
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

Informativo de Atividades Legislativas

Foi realizada na 
segunda-feira, dia 12, a 
13ª Sessão Ordinária da 
Câmara de Vereadores 
de Dionísio Cerqueira. 
Na oportunidade foram 
apresentadas, discutidas 
e votadas a seguinte 
proposição.

Indicação
Indicação Nº 

025/2025: Os 
vereadores abaixo 
assinados apresentam, 
nos termos do Regimento 
Interno, a presente 
indicação ao Executivo 
Municipal solicitando que 

seja cedido um caminhão 
para os trabalhadores da 
reciclagem a fi m de que 
realizem a coleta do lixo 
reciclável no interior no 
município.

Justifi cativa: justifi ca-
se a presente indicação 

devido ao fato desta ser 
uma solicitação tanto dos 
moradores quanto dos 
comerciantes do interior 
do município, tendo em 
vista que o lixo reciclável 
estar se acumulando 
após a prestação deste 
serviço de coleta ter sido 

interrompida. 
Foi realizado contato 

telefônico com os 
trabalhadores da 
reciclagem, os quais 
informaram que não 
possuem caminhão para 
prestar o serviço e o 
realizavam anteriormente 

com o caminhão que era 
cedido pela prefeitura 
municipal. 

Vereadores Mônica 
Regina Fantinel Kuhn 
e Alex Severia do 
Nascimento

Pode parecer que estamos 
parados, mas na verdade, 
estamos todos viajando a uma 
velocidade surpreendente. 
Mesmo quando estamos 
sentados no sofá ou dormindo 
profundamente, o planeta Terra 
está girando a uma velocidade 
média de 1.670 km/h na linha 
do Equador. E não para por aí: 
além de girar em torno de si 
mesma, a Terra também orbita o 
Sol a aproximadamente 107.000 

km/h. Isso signifi ca que, sem 
perceber, todos nós fazemos 
uma verdadeira maratona 
cósmica todos os dias.
A rotação da Terra é o que dá 
origem ao ciclo de dia e noite. 
Esse movimento é constante, 
completo e leva cerca de 23 
horas, 56 minutos e 4 segundos 
para acontecer ̶ conhecido 
como dia sideral. Já a translação, 
o movimento da Terra ao redor 
do Sol, é o que determina 

o ano, com duração de 
aproximadamente 365,25 dias. 
É por causa dessa fração extra 
de tempo que, a cada quatro 
anos, temos um ano bissexto, 
para manter o calendário em 
sintonia com o movimento real 
do planeta.
Além desses dois movimentos 
principais, a Terra realiza outros 
movimentos menos perceptíveis, 
mas importantes: precessão 
(uma lenta oscilação do eixo 

de rotação, que leva cerca de 
26 mil anos para completar 
um ciclo), nutação (pequenas 
variações nesse mesmo 
eixo) e até deslocamentos do 
centro de massa, causados 
por fatores como terremotos 
e derretimento de geleiras. 
Tudo isso mostra que, embora 
pareça sólida e imóvel, a Terra 
está em movimento constante e 
complexo.
Esses movimentos não 

apenas regulam o tempo, as 
estações e os calendários, mas 
também afetam o clima, o 
comportamento dos oceanos, 
e até a orientação de satélites e 
sistemas de navegação. 
Se a Terra deixasse de girar 
repentinamente ̶ hipótese 
meramente teórica, claro ̶, 
os efeitos seriam catastrófi cos: 
ventos extremos, alterações 
bruscas no clima e mudanças 
violentas nos oceanos, além de 

dias e noites com duração de 
seis meses em cada hemisfério.
Portanto, mesmo que você 
esteja agora parado olhando 
para uma tela, lembre-se: você 
está viajando pelo espaço a uma 
velocidade absurda, a bordo de 
um planeta incrível e inquieto. 
A sensação de estabilidade é 
só uma ilusão ̶ e, talvez, uma 
das mais fascinantes da nossa 
existência.

A Terra gira mais rápido do que você imagina
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Instituto FAMA divulga os Destaques do Ano 
2025
Instituto FAMA divulga os vencedores dos Destaques do Ano 2025 em Santo Antonio do Sudoeste, 
Barracão e Dionísio Cerqueira, valorizando profissionais e empresas que se destacaram na região.

GERAL.

O Instituto de 
Pesquisas FAMA acaba de 
anunciar os resultados da 
20ª edição do tradicional 
projeto “Destaques do 
Ano”, que reconhece 
profissionais, empresas 
e revelações que se 
destacaram em suas 
áreas de atuação nas 
cidades de Santo Antônio 
do Sudoeste (PR), 
Barracão (PR) e Dionísio 
Cerqueira (SC).

A edição 2025 foi 
marcada por inovação na 
forma de participação: 
as pesquisas foram 
conduzidas via 
questionários online 
enviados pelo WhatsApp, 
otimizando o processo 
com mais agilidade e 
praticidade. Segundo o 
Instituto, essa evolução 
tecnológica na coleta 
de dados representa 
mais um passo na 
missão de contribuir 
com o desenvolvimento 
comercial e profissional 
dos municípios da tríplice 
fronteira.

“Acreditamos que 
cada vez mais estamos 
evoluindo tanto na parte 
da pesquisa quanto na 
divulgação. Esperamos, 
assim, estar ajudando 
e contribuindo com o 
crescimento das cidades 
e seus empreendedores”, 
destacou a equipe do 
Instituto FAMA em nota 
oficial.

Destaques de Santo 
Antonio do Sudoeste – 
PR

Nesta edição, diversos 
nomes e empresas 
foram reconhecidos pelo 
trabalho e pela relevância 
em suas áreas. Veja os 
ganhadores: Queijaria: 
Due Sorelle; Eletricista: 
Rafael Instalações 
Elétricas; Pintor: Jones 
D. Amaro; Fisioterapeuta: 
Thiago Spader; 
Metalúrgica e Vidraçaria: 
Cormetal; Vereador 
Mais Atuante: Junior 
Lima; Taxista: Alcides 
de Souza; Emissora 
de Rádio: Bella FM; 

Banho e Tosa: Estética 
Animal; Consultório 
de Psicanálise: Psique; 
Venda e Assistência 
Técnica de Celulares: 
Clínica do Celular; 
Academia de Ginástica: 
Academia Pro Health.

Destaques de 
Barracão – PR e 
Dionísio Cerqueira – SC

As cidades vizinhas 
também tiveram seus 
destaques em diversas 
categorias, reforçando o 
dinamismo empresarial 
e a força do comércio 
local. Os premiados 
são: Polimentos: Tigre 
Polimentos; Auto 
Mecânica e Socorro: 
Mecânica Bráulio e 
Auto Socorro Negão; 
Jornal Local: Jornal da 
Fronteira; Eletricista: 
Fortes Instalações; 
Produtos de Limpeza: 
Lipe Produtos de 
Limpeza; Informática: 
Ideal Informática; 
Costureira: Gisele Inês 
da Silva; Ortodontia: 

Dra. Luana Zanela 
Scotti; Mercado e 
Conveniência: UPA do 
Mano; Floricultura: Byhé 
Flores; Sushi: Yume 
Sushi Lounge; Reformas 
e Construções: Andrade 
Construções; Assistência 
e Acessórios para 
Celulares: Shalon Cell; 
Despachos Aduaneiros: 
Franck Despachos 
Aduaneiros; Madeireira: 
Giordani Madeiras; 
Artefatos de Concreto: 
Artefatos de Concreto 
Fronteira; Vereador 
Mais Atuante de 
Dionísio Cerqueira: Nego 
Carroceiro.

Com essa iniciativa, o 
Instituto FAMA reforça a 
importância de valorizar 
os talentos locais e 
fomentar o crescimento 
das atividades 
comerciais, prestando 
reconhecimento público 
a quem faz a diferença no 
cotidiano da região.
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Barracão anuncia investimento de mais de R$ 16 
milhões em pavimentação
O Presidente da Câmara, Zé Borsatto, destaca pacote de obras de melhorias para ruas da cidade e comunidades 
do interior

O presidente da 
Câmara de Vereadores de 
Barracão, José Borsatto, 
anunciou durante a 
sessão realizada na 
noite de quinta-feira, 
8 de maio, um robusto 
pacote de investimentos 
que ultrapassa R$ 16 
milhões. 

O montante será 
destinado a obras de 
pavimentação urbana e 
rural, melhorias na saúde, 
aquisição de veículos e 
reforço da infraestrutura 
nas comunidades do 
interior, demonstrando 
um compromisso fi rme 
com o desenvolvimento 
sustentável e a qualidade 
de vida da população.

“Essa foi, sem dúvida, 
a viagem mais produtiva 
que fi zemos a Curitiba 
nos últimos cinco anos. 
Voltamos com boas 
notícias para Barracão. A 
articulação política junto 
ao governo do Estado e 
deputados estaduais foi 
decisiva para viabilizar 
esses recursos, que 
representam um marco 
para o município”, 
destacou Zé Borsatto, ao 
relatar a recente agenda 
realizada com o prefeito 
Jorge Santin e o vereador 
Ade Bugança.

Do total anunciado, 
R$ 10 milhões 
serão aplicados na 
pavimentação urbana, 
divididos entre R$ 
5 milhões para 
asfaltamento de ruas de 

terra e R$ 5,5 milhões 
para calçamento com 
pedras poliédricas. 
Essa iniciativa visa 
proporcionar maior 
segurança, acessibilidade 
e valorização dos bairros, 
benefi ciando diretamente 
milhares de moradores. 

Além disso, R$ 6,3 
milhões serão investidos 
no asfaltamento da 
região da Linha Nova, 
onde já foi concluída a 
construção de uma ponte 
nova. 

“Essa obra vai 
transformar a mobilidade 
e a vida dos produtores 
daquela localidade”, 
ressaltou o presidente 
da Câmara, destacando 
o impacto positivo 
para o escoamento 
da produção agrícola 
e o desenvolvimento 
econômico da região.

O pacote inclui ainda 
R$ 1 milhão em recursos 
livres para a saúde, 
além da aquisição de 
um microônibus e um 
ônibus para transporte 
de pacientes, reforçando 
o compromisso da 
administração municipal 
com a melhoria do 
atendimento à população. 

No que se refere a 
saúde, os três postos 
localizados nos bairros 
Industrial, Centro e 
Copasa passarão por 
reforma, modernizando 
as instalações e 
garantindo um 
atendimento mais 

confortável e efi ciente. 
“Além disso, um 

novo posto de saúde, 
prometido há três 
anos, será fi nalmente 
construído próximo 
à creche Neiva, com 
investimento estimado 
em R$ 1,9 milhão, 
ampliando a cobertura 
e o acesso aos serviços 
básicos para as famílias 
da região”, destacou 
Borsatto.

Entre os investimentos 
previstos, ainda estão R$ 
800 mil para a compra 
de um caminhão-
truque, equipamento 
essencial para ampliar a 

capacidade operacional e 
a efi ciência dos serviços 
públicos.

Outra obra destacada 
por Zé Borsatto tem a 
ver com infraestrutura e 
mobilidade. 

“Temos parte da 
estrada da Linha Três 
Passos até a divisa com o 
município vizinho de Bom 
Jesus do Sul que receberá 
a pavimentação asfáltica. 
Parte dessa a via ainda 
aguarda a fi nalização 
do calçamento para 
posterior asfaltamento, 
respeitando os prazos 
legais e assegurando 
a qualidade das 

intervenções”, explicou o 
presidente.

Além disso, a frota 
municipal de saúde 
está sendo renovada 
com a chegada de 
sete novos veículos, e 
outros estão a caminho, 
o que representa um 
avanço signifi cativo 
na mobilidade e 
na capacidade de 
atendimento dos 
profi ssionais.

“Estamos entregando 
um modelo de gestão 
que prioriza qualidade 
de vida, mobilidade 
urbana e atendimento 
digno à população, tanto 

na cidade quanto no 
interior”, concluiu Zé 
Borsatto, reafi rmando o 
compromisso da Câmara 
com o progresso e o 
bem-estar dos cidadãos.

Esse conjunto 
expressivo de 
investimentos demonstra 
a visão integrada da 
gestão municipal, que 
alia infraestrutura, 
saúde e mobilidade 
para promover um 
ambiente favorável ao 
desenvolvimento social e 
econômico de Barracão. 

GERAL.
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O Projeto João 
Paulo II, desenvolvido 
anualmente em Princesa, 

se destaca por sua ação 
solidária na confecção 
artesanal de toucas 

destinadas a pacientes 
em tratamento contra o 
câncer. 

Neste ano, 80 toucas 
foram produzidas 
especifi camente por 
voluntários do projeto 
e serão entregues ao 
Hospital do Câncer 
de Cascavel (PR) e ao 
Hospital Regional de 
São Miguel do Oeste, 
contribuindo para o 
conforto e bem-estar 
dos pacientes durante o 
tratamento.

Fundado em 2011 
por irmãs passionistas, o 
Projeto João Paulo II já 
benefi ciou centenas de 
pessoas por meio de suas 
diversas ações solidárias. 
Além da confecção das 
toucas, o projeto produz 
artigos de cama, mesa 
e banho, e organiza 
bazares com roupas e 
outros itens, cuja renda 
é revertida para causas 
sociais importantes no 

município. 
Todo o recurso 

arrecadado é destinado 
à compra de fraldas 
geriátricas para pacientes 
acamados e à aquisição 
de materiais ortopédicos, 
que são disponibilizados 
para empréstimo à 
comunidade local, 
ampliando o alcance do 
atendimento e suporte 
oferecido.

O brechó do Projeto 
João Paulo II funciona 
todas as segundas-
feiras à tarde, na antiga 
prefeitura de Princesa, 
sendo um ponto de 
encontro para quem 
deseja colaborar com 
a iniciativa ou adquirir 
produtos que apoiem 
essa causa tão relevante. 

A participação 
da comunidade é 
fundamental para 

a continuidade e 
crescimento do projeto, 
que tem como missão 
promover a solidariedade 
e o cuidado com os mais 
vulneráveis.

Essa ação não apenas 
proporciona conforto 
físico aos pacientes com 
câncer, mas também 
fortalece o sentimento 
de acolhimento e 
esperança, mostrando o 
poder transformador do 
trabalho voluntário e da 
união em prol da saúde e 
da dignidade humana. 

O Projeto João Paulo II 
segue como um exemplo 
inspirador de como 
gestos simples, como a 
confecção de uma touca, 
pode fazer uma grande 
diferença na vida de 
quem enfrenta momentos 
difíceis.

Projeto João Paulo II de Princesa confecciona toucas para 
pacientes com câncer

GERAL.

Com o compromisso 
de acolher de forma mais 
próxima e humanizada 
as vítimas de violência 
doméstica, a Promotoria 
de Justiça de São José 
do Cedro implantou, em 
abril, o projeto “Audiência 
de Acolhimento das 
Vítimas”. 

A iniciativa integra o 
programa Transformação 
MP, do Ministério 
Público de Santa Catarina 
(MPSC), e tem como 
propósito estabelecer 
um vínculo de escuta, 
cuidado e apoio logo 

após a ocorrência do 
crime.

A Promotora de 
Justiça Daniela Böck 
Bandeira, responsável 
pela iniciativa, explica 
que, hoje, o primeiro 
contato entre a vítima 
e o Ministério Público 
costuma ocorrer 
apenas na audiência de 
instrução, que muitas 
vezes é marcada meses 
após o fato. 

“O projeto busca 
reverter essa lógica, 
promovendo um 
acolhimento mais 

imediato, no momento de 
maior vulnerabilidade da 
vítima, e possibilitando 
também a coleta de 
dados que ajudarão 
a compreender por 
que tantas mulheres 
continuam presas ao ciclo 
da violência”, ressalta.

A iniciativa funciona 
da seguinte forma: logo 
depois da ocorrência, 
a vítima é convidada 
para ir à Promotoria de 
Justiça, onde é recebida 
em um espaço seguro, 
é ouvida pela equipe 
e pode tirar dúvidas e 

entender que não está 
sozinha. 

“Além disso, junto com 
a Polícia Civil e a Polícia 
Militar, espalhamos 
QR Codes em cartazes 
na delegacia e nas 
viaturas. É só apontar 
o celular e falar direto 
com a nossa equipe pelo 
WhatsApp. Para quem 
não conseguir acessar o 
QR Code, o contato pode 
ser feito pelos telefones 
(49) 3643-6901 e (49) 
99200-3980, também 
disponível via WhatsApp”, 
enfatiza a Promotora de 
Justiça.

A implantação do 
projeto conta com o 
apoio de diversos setores 
do MPSC, além da 
parceria com a Polícia 
Militar e com a Polícia 
Civil. A expectativa é 
que a nova abordagem 
resulte em maior 
conscientização das 
vítimas, fortalecimento 
da rede de proteção e 
redução dos casos de 
violência doméstica na 
comarca.

“A Polícia Civil de 
Santa Catarina, através 

da Delegacia de São José 
de Cedro, vem apoiando 
o Ministério Público 
local com o objetivo de 
ampliar e reforçar a rede 
de atendimento à mulher 
vítima de violência 
doméstica e familiar. 
Durante o atendimento 
na delegacia, a vítima 
de violência também 
é informada sobre os 
canais de atendimento 
do Ministério Público via 
WhatsApp. Além disso, 
essa parceria busca 
coletar e angariar dados 
sobre a situação de 
violência”, diz o delegado 
Gabriel Luiz Marcondes.

A Promotora de 
Justiça ainda explica 
que futuramente será 
desenvolvido um chatbot 
no WhatsApp da PJ, pelo 
qual as vítimas poderão 
receber informações 
sobre seus direitos, 
medidas protetivas 
e órgãos da rede de 
proteção e agendar 
atendimento com o 
Ministério Público. A 
ferramenta será acessada 
por meio de um QR Code, 
que será entregue às 

vítimas já no primeiro 
contato com a Polícia 
Militar.

Além disso, o projeto 
prevê a realização de 
palestras nas escolas de 
ensino médio e educação 
de jovens e adultos, como 
forma de conscientizar e 
envolver a comunidade 
no enfrentamento à 
violência doméstica. Para 
quem não conseguir 
acessar o QR Code, o 
contato da Promotoria 
de Justiça de São José do 
Cedro pode ser feito pelo 
telefone (49) 99200-
3980 (também disponível 
via WhatsApp).

O projeto “Audiência 
de Acolhimento das 
Vítimas” faz parte do 
programa Transformação 
MP, do MPSC. O 
programa estimula e 
apoia iniciativas das 
Promotorias de Justiça 
que ajudem a solucionar 
problemas na realidade 
local, com possibilidade 
de as ações serem 
replicadas por outras 
Promotorias que tenham 
os mesmos problemas.

Projeto de acolhimento a vítimas de violência é 
implantado em São José do Cedro
A iniciativa busca fortalecer o cuidado e a escuta das vítimas de violência doméstica, com atendimento próximo e 
imediato após o registro

GERAL.

Neste ano, 80 toucas foram produzidas e serão entregues ao Hospital do Câncer de Cascavel (PR) e ao Hospital Regional 
de São Miguel do Oeste
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A Secretaria de Estado 
da Educação (SED) 
promove o seminário 
para elaboração da 
Política de Educação 
em Tempo Integral do 
Território Catarinense a 
partir desta terça-feira, 
13. Aproximadamente 
200 profi ssionais da 
SED, das Coordenadorias 
Regionais de Educação 
(CREs),  professores de 
diversas modalidades 
e de 28 instituições 
educacionais convidadas 
estarão presentes ao 
longo de três dias de 
evento, em São José.

Entre as instituições 
participantes estão a 
União Nacional dos 
Dirigentes Municipais 

de Educação (Undime), 
a União Nacional dos 
Conselhos Municipais 
de Educação (Uncme), 
o Ministério Público de 
Santa Catarina (MPSC), 
o Conselho Estadual 
de Educação (CEE/SC), 
o Fórum Estadual de 
Educação (FEE/SC) e 
outros. 

Além do evento 
desta semana, estão 
previstos ainda outros 
quatro encontros: 
mais um presencial 
e três online. Para a 
elaboração da política, 
o intuito é promover a 
formação continuada dos 
professores para que a 
metodologia seja cada 
vez mais efi caz, com 

foco na escuta de boas 
práticas, na proposição 
de ações pedagógicas e 
nos objetos de estudos 
da Educação em Tempo 
Integral.

Uma das metas 
desta formação é a 
produção de um caderno 
orientador. O documento 
será elaborado a partir 
dos temas discutidos 
ao longo dos encontros 
on-line e do segundo 
seminário presencial, 
previsto para o mês de 
junho. A partir dele, 
será criada a minuta 
do projeto que lei que 
irá instituir a Política 
Estadual de Educação em 
Tempo Integral para o 
Território Catarinense.

Secretaria da Educação promove seminário para elaboração de 
política educacional de tempo integral em SC

Neste último fi m de 
semana, o município de 
Pranchita celebrou seus 
43 anos de emancipação 
político-administrativa 
com um dos eventos mais 
tradicionais e aguardadas 
da região: a Festa da 
Polenta. 

Este ano, o evento 
ganhou um signifi cado 
ainda mais especial 
ao homenagear o Dia 
das Mães e marcar 
as comemorações do 
aniversário da cidade, 
reunindo moradores, 
visitantes e autoridades 
em um ambiente de 
muita cultura, alegria e 

confraternização.
A Festa da Polenta é 

um evento que carrega 
consigo o orgulho das 
raízes italianas que 
permeiam a história 
e a cultura local. 
Durante todo o dia, a 
programação cultural 
encantou o público 
presente, com destaque 
para o grupo italiano 
Contente di Vivere, que 
apresentou danças típicas 
e músicas tradicionais, 
resgatando e valorizando 
as tradições trazidas 
pelos imigrantes que 
ajudaram a construir a 
identidade de Pranchita. 

Após o almoço, a festa 
continuou com uma 
matinê animada, onde 
famílias inteiras puderam 
desfrutar de um ambiente 
acolhedor e festivo, 
embalado por música 
de qualidade e muita 
animação. 

A importância da 
Festa da Polenta para a 
região foi evidenciada 
pela presença de 
diversas autoridades 
estaduais e locais. 
Entre os convidados 
estavam Rogério 
Carboni, Secretário de 
Desenvolvimento Social 
e Familiar do Paraná, 

que esteve acompanhado 
de seu assessor Marcos; 
Diego, representante do 
deputado estadual Gugu 
Bueno; e Guto Silva, 
Secretário de Estado das 
Cidades do Paraná.

Além deles, os 
vereadores da Câmara 
Municipal e o presidente 
do Legislativo de Santo 
Antonio do Sudoeste, 
Dico Carvalho, também 
prestigiaram o evento, 
demonstrando o 
apoio institucional e 
o reconhecimento da 
relevância cultural e 
social da festa.

A realização da Festa 

da Polenta contornou 
o envolvimento 
da Administração 
Municipal, que trabalhou 
em parceria com a 
Associação de Pais, 
Mestres e Funcionários 
(APMF), garantindo a 
organização e a logística 
permitida para o sucesso 
do evento. 

Um agradecimento 
especial foi dirigido 
à Secretaria de 
Turismo do Governo 
do Estado do Paraná, 
que viabilizou a festa 
por meio de recursos 
fi nanceiros e patrocínios, 
possibilitando a 

realização de uma 
programação rica e 
oferecida.

A Festa da Polenta 
de 2025 não foi apenas 
uma comemoração 
festiva, mas também um 
momento de reafi rmação 
da identidade cultural e 
do espírito comunitário 
de Pranchita. Ao celebrar 
o Dia das Mães e os 43 
anos de emancipação 
política, o evento 
reforçou a importância da 
valorização das tradições 
locais como elemento 
fundamental para o 
desenvolvimento social e 
cultural da cidade.

Pranchita comemora seus 43 anos com tradicional Festa 
da Polenta
Este ano, o evento ganhou um signifi cado ainda mais especial ao homenagear o Dia das Mães

GERAL.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Barracão implanta Programa Escola em Tempo 
Integral na rede municipal
Programa foi implantado na Escola Municipal Eurilemo Lúcio Zanette como projeto piloto com um número 
limitado de 30 matrículas

O município 
de Barracão está 
promovendo 
uma importante 
transformação em sua 
rede municipal de ensino 
com a implantação do 
Programa Escola em 
Tempo Integral, uma 
iniciativa que busca 
ampliar a jornada 

escolar de crianças e 
adolescentes, garantindo 
uma educação de 
qualidade, inclusiva 
e que favoreça o 
desenvolvimento integral 
dos estudantes. 

O projeto piloto foi 
implementado na Escola 
Municipal Eurilemo 
Lúcio Zanette, que com 

a adoção do programa, 
os alunos passam a 
cumprir uma carga 
horária mínima de sete 
horas diárias, totalizando 
35 horas semanais, 
superando o modelo 
tradicional de ensino 
que geralmente limita a 
permanência na escola a 
um período mais curto. 

De acordo com Sandra 
Brandão, secretária de 
Educação do município, 
nesse primeiro 
momento estão sendo 
ofertadas 30 matrículas, 
destinadas a alunos em 
vulnerabilidade social.

“No ano passado, 
nosso município aderiu 
ao programa de ensino 
em tempo integral, e 

neste ano iniciamos 
essa modalidade na 
Escola Eurilemo Lucio 
Zanette. Atualmente, 
contamos com 
30 matrículas em 
período integral, 
número conforme 
determinação do 
núcleo regional 
de educação, que 
defi ne a quantidade 
de alunos para o 
programa. A Secretaria 
de Educação não 
tem autonomia para 
ampliar esse número 
sem a aprovação do 
órgão responsável, 
mas acreditamos que 
para o próximo ano 
possamos expandir 
o ensino em tempo 
integral para outras 
escolas do município. 
Contudo, essa 

ampliação depende 
da disponibilidade de 
espaço físico adequado, 
com salas e ambientes 
apropriados para receber 
os estudantes, garantindo 
a qualidade do ensino e 
o bem-estar dos alunos”, 
explicou Sandra.

Ainda segundo a 
secretária, a implantação 
do ensino em tempo 
integral é fundamental 
para o município, pois 
contribui diretamente 
para superar difi culdades 
de aprendizagem, 
oferecendo às crianças 
um ambiente seguro 
e acolhedor, com 
atividades diversifi cadas 
que enriquecem o 
processo educacional. 

Essa iniciativa soma-se às 
estratégias pedagógicas 
já existentes, ampliando 
as oportunidades de 
desenvolvimento integral 
dos alunos.

“Essa ampliação do 
tempo na escola não 
se resume apenas ao 
aumento das horas 
na sala de aula, mas 
representa uma 
oportunidade para que 
o ambiente escolar se 
torne um espaço de 
cuidado, acolhimento e 
proteção, especialmente 
para aqueles estudantes 
que vivem em contextos 
de maior vulnerabilidade 
socioeconômica. Dessa 
forma, a escola em tempo 
integral assume um papel 
fundamental na formação 
cidadã dos jovens, 
oferecendo não apenas 
conhecimento acadêmico, 
mas também suporte 
emocional e social”, 
destacou a secretária.

A proposta 
pedagógica adotada 
segue rigorosamente 
os princípios da Base 
Nacional Comum 
Curricular (BNCC), que 
valoriza o protagonismo 
do aluno como agente 
ativo de sua própria 
aprendizagem. Isso 
signifi ca que as 
atividades são planejadas 
para estimular o 
desenvolvimento 
biopsicossocial dos 
estudantes, abrangendo 
aspectos intelectuais, 
emocionais, físicos e 
sociais. 

O foco está em 
formar indivíduos 
completos, capazes de 
pensar criticamente, se 
expressar com clareza e 
atuar de maneira ética e 
responsável na sociedade.

Além do reforço nas 
disciplinas básicas, o 
programa oferece uma 
diversidade de atividades 
complementares que 
enriquecem a experiência 
escolar. Os alunos 
participam de atividades 
como ofi cinas, projetos 
interdisciplinares, 
práticas esportivas 
e culturais, que são 
cuidadosamente 
planejados para ampliar 
seus horizontes e 
estimular habilidades 
como criatividade, 
trabalho em equipe, 
liderança e resolução 
de problemas. Essas 
atividades buscam tornar 
o aprendizado mais 
dinâmico e signifi cativo, 
preparando os estudantes 
para os desafi os do 
mundo contemporâneo.

Sandra destaca 
ainda que a Secretaria 
de Educação está 
à disposição para 
esclarecer dúvidas e 
receber solicitações da 
comunidade. 

“Convidamos os pais 
e responsáveis a nos 
contatar sempre que 
necessário, pois nosso 
compromisso é garantir 
o acesso e a qualidade da 
educação para todas as 
crianças do município”, 
fi nalizou a secretária.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Em celebração ao Dia 
das Mães, o Centro de 
Referência de Assistência 
Social – CRAS, do Bairro 
Três Fronteiras e do 
Centro promoveram na 
última semana, ações 
especiais com os grupos 
acompanhados pelas 
unidades. 

Os encontros tiveram 
como foco valorizar 
o papel das mães e 
fortalecer os vínculos 
afetivos e comunitários 
entre as participantes.

No CRAS Três 
Fronteiras, a homenagem 
foi realizada com o 
grupo de Proteção e 
Atendimento Integral 
à Família – PAIF 
Mulheres, durante 
uma das reuniões do 
projeto que atende 
mulheres em situação de 
vulnerabilidade social. 

Já no CRAS Centro, 
a atividade ocorreu 
com o Grupo de Idosos, 
reunindo mães, avós 
e cuidadoras que 
participam regularmente 
das ações promovidas 

pela unidade.
Durante os encontros, 

além de momentos de 
conversa e integração, 
todas as participantes 
foram presenteadas 
com uma lembrança 

simbólica, entregue com 
carinho pela equipe da 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social, como 
forma de reconhecimento 
pelo papel que exercem 
em suas famílias e na 

comunidade.
A iniciativa reforça 

o compromisso da 
Assistência Social 
do município com 
a promoção do 
acolhimento, da 

valorização humana e da 
convivência comunitária, 
fortalecendo laços 
afetivos e incentivando o 
protagonismo social das 
mulheres atendidas pelos 
serviços.

CRAS do Três Fronteiras e Centro realizam 
homenagens pelo Dia das Mães
Atividades especiais reuniram mulheres e idosas atendidas pelas unidades em momentos de valorização, 
afeto e integração comunitária

GERAL.
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Na madrugada de 
10 de maio, a sonda 
soviética Kosmos 482, 
lançada em 1972 para 
explorar Vênus, reentrou 
na atmosfera terrestre e 
caiu no Oceano Índico, 
próximo à costa da 
Indonésia. Após mais de 
meio século em órbita 
devido a uma falha no 
foguete Soyuz, o módulo 
— parte do programa 
Venera — encerrou sua 
jornada silenciosamente, 
sem causar danos, 
segundo confi rmou a 
agência russa Roscosmos.

Projetada para resistir 
às extremas condições do 
planeta Vênus, a Kosmos 
482 possuía uma cápsula 
altamente resistente, de 
cerca de 495 kg, o que 
pode ter contribuído 
para sua sobrevivência 
parcial à reentrada. O 
astrônomo Gianluca 
Masi chegou a registrar 
a sonda cruzando o céu 
de Roma horas antes de 

sua queda, aparecendo 
como um rastro de luz no 
fi rmamento.

Especialistas como 
Marco Langbroek 
sugerem que, se o 
módulo tocou intacto o 
oceano, o impacto teria 
sido comparável ao de 
um meteorito de 50 
centímetros, atingindo 
a água a cerca de 240 
km/h.

A queda reacende 
o debate sobre 
o crescimento 
descontrolado de lixo 
espacial. Atualmente, há 
mais de 14 mil satélites 
em órbita — boa parte 
ativa — e muitos outros 
estão previstos, com 
megaconstelações como 
Starlink (SpaceX), o 
Projeto Kuiper (Amazon) 
e lançamentos chineses. 

A Agência Espacial 
Europeia (ESA) estima 
que ao menos três 
grandes detritos espaciais 
caem na Terra todos 

os dias, com potencial 
de efeitos ambientais 
ainda não totalmente 
compreendidos, como 
impacto na camada de 
ozônio.

Caso os destroços da 
sonda sejam encontrados, 
eles pertencerão à 
Rússia, conforme as 
regras da ONU para 
objetos espaciais. Até 

agora, não há sinais 
de recuperação. A 
história da Kosmos 482, 
mesmo sem cumprir sua 
missão original, levanta 
refl exões urgentes sobre 

a responsabilidade e os 
desafi os da exploração 
espacial no século XXI.

Sonda soviética perdida há 53 anos cai no Oceano Índico

13 de maio: Dia da Abolição da Escravatura no Brasil
O 13 de maio de 1888 

entrou para a história 
como o dia em que a 
princesa Isabel assinou 
a Lei Áurea, abolindo 
ofi cialmente a escravidão 
no Brasil. Embora 
celebrado como um gesto 
nobre na época, o ato foi 
curto em texto e vazio em 
garantias: a lei possuía 
apenas dois artigos e não 
oferecia indenizações, 
nem políticas de 
reparação, integração ou 
inclusão social aos ex-
escravizados. A abolição 
ocorreu sem qualquer 
estrutura para garantir 
aos libertos condições 
dignas de vida, como 
acesso à educação, 
moradia ou trabalho.

Com isso, cerca de 
700 mil pessoas libertas 
foram deixadas à margem 
da sociedade, sem 
direitos reais. O resultado 
foi a cristalização da 
desigualdade racial, que 
se refl ete até hoje no 
Brasil, onde a população 
negra ainda é maioria 
entre os pobres, os 
presos, os analfabetos e 
os marginalizados dos 

espaços de poder. A 
liberdade foi decretada 
no papel, mas sem 
um plano de inclusão 
social, os impactos da 
escravidão continuaram 
a moldar a realidade 
brasileira.

Além disso, o 
racismo no Brasil foi 
“reciclado”: saiu da 
legalidade da escravidão 
e se transformou em 
racismo estrutural, 
refl etido em políticas 
públicas excludentes 
e na manutenção de 
privilégios históricos. 
A ideia da “democracia 
racial” serviu por muito 
tempo para esconder as 
desigualdades reais — 
mas os dados são claros: 
o país não superou seu 
passado escravocrata, 
apenas reformulou sua 
forma de exclusão.

Apesar disso, o 13 de 
maio também tem outra 
face: é um símbolo de 
resistência. A abolição 
não foi um “presente” da 
monarquia, mas fruto 
de séculos de luta do 
povo negro: quilombos, 
revoltas, fugas, 

insurreições e fi guras 
históricas como Zumbi 
dos 

Palmares, Dandara e 
Luísa Mahin enfrentaram 
com coragem o sistema 
escravista, contribuindo 
diretamente para sua 
derrocada.

Hoje, movimentos 
sociais, intelectuais 
e coletivos culturais 

questionam a maneira 
como o 13 de maio 
é lembrado. Muitos 
defendem que a data 
precisa ser mais do que 
uma celebração formal, 
e sim uma ferramenta 
de memória, denúncia e 
consciência histórica. 

A verdadeira abolição, 
afi rmam esses grupos, 
ainda está por vir — ela 

será construída com 
reparação, inclusão, 
equidade racial e justiça 
social.

A assinatura da 
Lei Áurea encerrou 
legalmente a escravidão, 
mas não promoveu 
igualdade nem reparação. 
É essencial que o 13 de 
maio seja reconhecido 
como um marco de 

transformação contínua, 
para que o passado não 
permaneça naturalizado 
no presente. É um dia 
para lembrar, criticar e 
agir. Porque o Brasil do 
futuro só pode nascer 
com a coragem de 
encarar seu passado 
escravocrata e seus 
refl exos atuais.
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CAPS de Dionísio Cerqueira realiza homenagem 
especial às mães
Evento celebrou o Dia das Mães com palestra, integração e valorização do cuidado emocional das mulheres 
atendidas pela unidade

Em comemoração ao 
Dia das Mães, o Centro 
de Atenção Psicossocial 
(CAPS) de Dionísio 
Cerqueira promoveu, na 
última sexta-feira, dia 
09, uma tarde especial 
voltada às mulheres 
assistidas pela unidade. 

A ação teve como 
objetivo reconhecer o 
papel fundamental das 
mães na sociedade, ao 
mesmo tempo em que 
reforçou a importância 
da saúde mental e do 
cuidado emocional.

A programação 
contou com uma palestra 

informativa, abordando 
temas essenciais como o 
bem-estar psicológico, a 
valorização da autoestima 
e os tipos de tratamento 
disponíveis no CAPS para 
acolher e acompanhar 
cada paciente de forma 
individualizada.

Após o momento de 
diálogo e aprendizado, 
as participantes foram 
recepcionadas com um 
coff ee-break preparado 
pela equipe da unidade, 
num ambiente acolhedor 
e de confraternização. 

Para encerrar a 
tarde com afeto, cada 

mãe recebeu um mimo 
simbólico confeccionado 
artesanalmente pelos 
profi ssionais do CAPS, 
como forma de carinho e 
reconhecimento.

A coordenação da 
unidade destacou que 
ações como esta fazem 
parte do compromisso do 
CAPS com a humanização 
do atendimento e 
a valorização da 
vida, fortalecendo o 
vínculo entre a equipe 
multiprofi ssional e os 
usuários do serviço.

GERAL.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Santa Catarina lança Programa de Recomposição das 
Aprendizagens
O programa busca garantir os direitos de aprendizagem e desenvolvimento dos estudantes superando 
as defasagens

A Secretaria de Estado 
da Educação (SED) 
lançou o Programa 
de Recomposição 
das Aprendizagens 
da rede estadual de 

Santa Catarina em um 
webinário realizado na 
segunda-feira, 12. 

Nas próximas semanas, 
serão realizados três 
webinários destinados a 

professores e gestores. 
Cada um deles terá como 
foco os componentes 
de Língua Portuguesa 
e Matemática dos anos 
iniciais e fi nais do Ensino 
Fundamental e Ensino 
Médio.

O programa busca 
garantir os direitos 
de aprendizagem e 
desenvolvimento dos 
estudantes superando 
as defasagens, por meio 
de práticas pedagógicas 
e de gestão educacional 
específi cas. 

A intenção é 
assegurar os padrões 
de aprendizagem, 
conforme estabelecidos 
na Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), 
no Currículo Base do 
Território Catarinense 
da Educação Infantil e 
do Ensino Fundamental, 
e no Currículo Base do 
Ensino Médio Território 
Catarinense (CBTC).

As atividades de 
recomposição das 
aprendizagens consistem 
em ações desenvolvidas 

pelos professores dos 
componentes curriculares 
de Língua Portuguesa 
e Matemática dos Anos 
Iniciais e Finais do Ensino 
Fundamental e Ensino 
Médio.

Durante todo o 
andamento do programa, 
que será implementado 
de forma gradativa, a 
SED e as Coordenadorias 
Regionais de Educação 
(CREs) estarão 
promovendo formação 
continuada para 
os professores, por 

meio dos Núcleos de 
Acompanhamento 
Pedagógico e Formação 
de Professores e 
Gestores, além de ações 
de acompanhamento e 
avaliação ao longo do 
processo.

A ação é gerida pela 
Diretoria de Ensino 
da SED, por meio das 
Gerências de Ensino 
Fundamental, Ensino 
Médio e Profi ssional 
e Modalidades 
e Diversidades 
Curriculares.
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Definidos os finalistas do 25º Campeonato de 
Futsal em Bom Jesus do Sul

Está tudo pronto 
para as finais do 25º 
Campeonato Municipal 
de Futsal de Bom 
Jesus do Sul, uma das 
competições esportivas 
mais tradicionais do 
município.

Organizado pela 
Administração 

Municipal, por meio 
do Departamento 
Municipal de Esportes, 
o campeonato entra 
na reta decisiva com 
quatro confrontos 
que prometem agitar 
o Ginásio de Esportes 
Augusto Ângelo dos 
Santos nesta semana.

A primeira final será 
nesta quarta-feira, 14 
de maio, às 20h, pela 
categoria Juvenil, com o 
duelo entre M/D Esporte 
Clube e Los Firminos.

Já no sábado, 17 de 
maio, a programação 
continua com as finais 
das demais categorias, a 

partir das 18h45:
Veterano: Boa Vista 

Futebol Clube x 7 de 
Setembro

Feminino: M/D 
Esporte Clube x Las 
Lobas

Força Livre: Schmidt 
F.C. x Juventus

A competição tem 

reunido grande público 
ao longo das últimas 
semanas e a expectativa 
é de ginásio lotado 
para os jogos decisivos, 
com torcida vibrante e 
muita emoção dentro 
de quadra. A entrada é 
gratuita.

O Departamento de 

Esportes convida toda 
a população, atletas e 
simpatizantes do futsal 
a prestigiarem o evento, 
que celebra o espírito 
esportivo, o talento 
local e a integração das 
comunidades.

ESPORTES.

Finais acontecem nos dias 14 e 17 de maio com disputas nas categorias Juvenil, Veterano, Feminino e Força 
Livre no Ginásio Augusto Ângelo dos Santos

O vice-prefeito 
de Princesa, Valtair 
Epping, cumpriu na 
última semana uma 
agenda produtiva em 
Florianópolis, com 
compromissos na 
Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina (Alesc) 
e junto ao Governo do 
Estado, focando em 
demandas prioritárias 
para o município nas 
áreas de agricultura, 
infraestrutura e 
segurança pública.

Durante a visita, 
Epping participou de uma 
reunião com o Secretário 
de Estado da Agricultura, 
Carlos Chiodini, onde 
foram entregues ofícios 
solicitando máquinas 
e equipamentos para a 
Secretaria Municipal da 
Agricultura, reforçando 
o compromisso com o 
desenvolvimento rural 
local.

Na área de 
infraestrutura, o vice-
prefeito cobrou do 
Secretário de Estado 
da Infraestrutura, Jerry 
Comper, a retomada 

das obras de melhorias 
na rodovia que liga 
Princesa a São José do 
Cedro. Comper garantiu 
que os trabalhos devem 
ser retomados ainda 
neste mês de maio, 
o que representa um 
avanço importante 
para a mobilidade e o 
escoamento da produção 
regional.

Essas reuniões 
foram intermediadas 
pelo deputado estadual 
Mauro de Nadal, que 
tem se mostrado um 
parceiro fundamental na 
articulação das demandas 
do município junto ao 
governo estadual.

No campo da 
segurança pública, 
Epping solicitou a 
destinação de uma 
nova viatura para a 
Polícia Militar local, 
buscando fortalecer 
o patrulhamento e a 
segurança da população.

Além dessas ações, 
o vice-prefeito visitou 
diversos gabinetes de 
parlamentares e órgãos 
estaduais para tratar de 

outros encaminhamentos 
de interesse da 
administração municipal. 
Acompanhando o vice-
prefeito, estiveram os 
vereadores emedebistas 
Marcos Vivan e 

Carlos Rogério Klein, 
que reforçaram as 
solicitações apresentadas.

Ao final da agenda, 
Valtair Epping fez um 
balanço positivo da 
viagem. 

“Foi uma agenda 
muito produtiva, com 
encaminhamentos 
importantes para o 
nosso município, que 
certamente trarão 
benefícios para a nossa 

população”, destacou o 
vice-prefeito.

Vice-prefeito faz balanço positivo de agenda em Florianópolis
O vice-prefeito visitou diversos gabinetes de parlamentares e órgãos estaduais para tratar de outros 
encaminhamentos de interesse da administração municipal

GERAL.
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

ORÇAMENTO FISCAL E DA SEGURIDADE SOCIAL

RELATÓRIO DE GESTÃO FISCAL - CONSOLIDADO

Página: 1 / 2

DEMONSTRATIVO DA DESPESA COM PESSOAL

MAIO/2024 A ABRIL/2025

RGF - ANEXO 1 (LRF, art. 55, inciso I, alínea "a")

SANTO ANTÔNIO SUDOESTE CAMARA MUNICIPAL

1,00

LIQUIDADAS

05/2024 06/2024 07/2024 08/2024 09/2024 10/2024 11/2024 12/2024 01/2025 02/2025 03/2025 04/2025

INSCRITAS EM
RESTOS A

PAGAR
NÃO

PROCESSADOS
(b)

DESPESA COM PESSOAL

DESPESAS EXECUTADAS
(Últimos 12 Meses)

TOTAL
(ÚLTIMOS
12 MESES)

(a)

0,001.718.021,86124.053,65 124.053,65 127.443,23 126.158,28 126.610,39 180.495,59 124.053,65 159.603,89 153.445,69 155.414,58 157.881,88 158.807,38DESPESA BRUTA COM PESSOAL (I)

0,001.718.021,86124.053,65 124.053,65 127.443,23 126.158,28 126.610,39 180.495,59 124.053,65 159.603,89 153.445,69 155.414,58 157.881,88 158.807,38Pessoal Ativo

0,001.424.928,00102.517,83 102.517,83 105.319,13 104.257,19 104.630,84 149.164,07 102.517,83 137.224,94 126.814,63 128.287,30 130.480,90 131.195,51     Vencimentos, Vantagens e Outras Despesas Variáveis

0,00293.093,8621.535,82 21.535,82 22.124,10 21.901,09 21.979,55 31.331,52 21.535,82 22.378,95 26.631,06 27.127,28 27.400,98 27.611,87     Obrigações Patronais

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00Pessoal Inativo e Pensionistas

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00     Aposentadorias, Reserva e Reformas

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00     Pensões

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Outras despesas de pessoal decorrentes de contratos de terceirização
ou de contratação de forma indireta (§ 1º do art. 18 da LRF)

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Outras Despesas de Pessoal Decorrentes de Contratos de Terceirização
(exceto elemento 34)

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00Despesa com Pessoal não Executada Orçamentariamente

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00DESPESAS NÃO COMPUTADAS (§ 1º do art. 19 da LRF) (II)

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Indenizações por Demissão e Incentivos à Demissão Voluntária

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Decorrentes de Decisão Judicial de período anterior ao da apuração

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Despesas de Exercícios Anteriores de período anterior ao da apuração

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Inativos e Pensionistas com Recursos Vinculados

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Despesas custeadas com recursos financeiros repassados pela União
para pagamento do vencimento ou de qualquer outra vantagem dos
agentes comunitários de saúde e dos agentes de combate às endemias
(§ 11, EC 120/2022)

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Despesas custeadas com recursos financeiros repassados pela União
para o cumprimento dos pisos salariais para profissionais da enfermagem
e parteira, conforme estabelecido pela CF/88, art. 198, §§12 a 15

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00  Instrução Normativa TCE/PR 56/2011

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00     Pensionistas

0,000,000,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00   IRRF

0,001.718.021,86124.053,65 124.053,65 127.443,23 126.158,28 126.610,39 180.495,59 124.053,65 159.603,89 153.445,69 155.414,58 157.881,88 158.807,38DESPESA LIQUIDA COM PESSOAL (III) = (I - II)

APURAÇÃO DO CUMPRIMENTO DO LIMITE LEGAL % SOBRE A RCL AJUSTADAVALOR

114.280.334,26RECEITA CORRENTE LÍQUIDA - RCL (IV)

3.200.000,00(-) Transferências obrigatórias da União relativas às emendas individuais (art. 166-A, § 1º, da CF) (V)

3.860.898,48(-) Transferências obrigatórias da União relativas às emendas de bancada (art. 166, § 16 da CF) (VI)

2.101.384,00(-) Recursos destinadas ao pagamento dos agentes comunitários de saúde e dos agentes de combate às endemias (§ 11 do art. 198, da CF - EC 120/22) (VII)

105.118.051,78RECEITA CORRENTE LÍQUIDA AJUSTADA PARA CÁLCULO DOS LIMITES DA DESPESA COM PESSOAL (VII) = (IV - V - VI - VII)

1.718.021,86DESPESA TOTAL COM PESSOAL - DTP (VIII) = (III a + III b) 1,63%

6.307.083,11LIMITE MÁXIMO (IX) (incisos I, II e III, art. 20 da LRF) 6%

ORÇAMENTO FISCAL E DA SEGURIDADE SOCIAL
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DEMONSTRATIVO DA DESPESA COM PESSOAL

MAIO/2024 A ABRIL/2025

RGF - ANEXO 1 (LRF, art. 55, inciso I, alínea "a")

SANTO ANTÔNIO SUDOESTE CAMARA MUNICIPAL

1,00

LIQUIDADAS

05/2024 06/2024 07/2024 08/2024 09/2024 10/2024 11/2024 12/2024 01/2025 02/2025 03/2025 04/2025

INSCRITAS EM
RESTOS A

PAGAR
NÃO

PROCESSADOS
(b)

DESPESA COM PESSOAL

DESPESAS EXECUTADAS
(Últimos 12 Meses)

TOTAL
(ÚLTIMOS
12 MESES)

(a)

APURAÇÃO DO CUMPRIMENTO DO LIMITE LEGAL % SOBRE A RCL AJUSTADAVALOR

5.991.728,95LIMITE PRUDENCIAL (X) = (0,95 x IX) (parágrafo único do art. 22 da LRF) 5,7%

5.676.374,80LIMITE DE ALERTA (XI) = (0,90 x IX) (inciso II do §1º do art. 59 da LRF) 5,4%

Entidades:
Santo Antônio Sudoeste Camara Municipal

Conjunto de informações em tempo real, atualizados até 09/05/2025 16:04

Ao longo da história, muita 
gente acreditou que a Terra 
era plana. Mais tarde, com 
a evolução da ciência e da 
observação astronômica, 
passou-se a representá-la como 
uma esfera perfeita. No entanto, 
nem uma coisa nem outra está 
totalmente correta. A forma real 
da Terra é bem mais complexa 
e curiosa: ela é um geoide ̶ 

ou seja, um corpo levemente 
irregular, achatado nos polos e 
mais largo no Equador.
Esse formato peculiar é 
resultado direto da rotação do 
planeta. À medida que a Terra 
gira sobre seu próprio eixo, uma 
força chamada centrífuga atua 
principalmente sobre a região 
equatorial. Essa força empurra a 
massa terrestre levemente para 

fora, criando uma espécie de 
“cintura” no meio do planeta. Já 
nos polos, onde a rotação tem 
menor efeito, a Terra permanece 
mais “achatada”.
Embora essa diferença não 
seja perceptível a olho nu ̶ 
afi nal, estamos falando de 
uma variação de cerca de 21 
quilômetros entre o raio polar 
e o raio equatorial ̶, ela é 

signifi cativa o sufi ciente para 
afetar cálculos científi cos e 
operações tecnológicas, como 
medições via satélite, navegação 
por GPS e até lançamentos 
espaciais. Além disso, o geoide 
é uma superfície teórica que 
representa com precisão o nível 
médio dos mares, levando em 
conta variações da gravidade 
terrestre em diferentes regiões.

Curiosamente, se pudéssemos 
“alisar” todos os oceanos da 
Terra, eliminando marés, 
correntes e ventos, a superfície 
da água seguiria o formato do 
geoide ̶ o que mostra como a 
gravidade e a rotação moldam 
diretamente o planeta em que 
vivemos.
Em resumo, a Terra não é 
redonda como uma bola de 

futebol, nem achatada como 
uma panqueca. Ela tem um 
formato único, resultado de 
bilhões de anos de evolução 
geológica, rotação contínua 
e infl uência da gravidade. 
E é justamente essa forma 
levemente imperfeita que 
a torna estável, habitável e 
fascinante. Ou seja, a Terra é um 
geoide... com personalidade!

A Terra não é redonda: entenda o formato real do nosso planeta
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ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

RETIFICAÇÃO DE EDITAL DO PREGÃO ELETRÔNICO 19/2025

O Prefeito do municipio de Bom Jesus do Sul, torna público a todos os interes-

sados em participar do referido certame, a retificação do edital, conforme segue

abaixo:

Fica  SUPRIMIDA a exigência de apresentação de amostra dos produtos que
consta no edital.

As demais características e exigências estão mantidas.

Bom Jesus do Sul, 09 de maio de 2025.

HELIO JOSÉ SURDI
Prefeito Municipal

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PARANÁ

RESOLUÇÃO 05/2025

JOSÉ  BORSATTO,  Presidente  da  Câmara  Municipal  de  Vereadores  de
Barracão Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais que lhe são
conferidas pela Lei 2450/2024.

RESOLVE

Art.  1°  -  Fica  aberto  um  crédito  suplementar  no  valor  de  R$  220.000,00
(Duzentos e Vinte Mil reais) para reforço do seguinte elemento discriminado

DISCRIMINAÇÃO VALOR
3.1.90.11.00.00.00.00 - VENCIMENTOS E VANTAGENS FIXAS-PESSOAL CIVIL R$   105.000,00
3.1.91.13.00.00.00.00 - CONTRIBUIÇÕES PATRONAIS R$       5.000,00
3.3.90.14.00.00.00.00 - DIÁRIAS-CIVIL R$   100.000,00
3.3.90.33.00.00.00.00 - PASSAGENS E DESPESAS COM LOCOMOÇÃO R$     10.000,00
TOTAL R$   220.000,00

Art. 2° - Para a cobertura da distribuição do recurso com a suplementação 
mencionada no artigo anterior, fica reduzido do Orçamento o seguinte elemento
discriminativo.

DISCRIMINAÇÃO VALOR
3.1.90.13.00.00.00.00 - CONTRIBUIÇÕES PATRONAIS R$     45.000,00
3.1.90.16.00.00.00.00 - OUTRAS DESPESAS VARIÁVEIS-PESSOAL CIVIL R$     55.000,00
3.3.90.30.00.00.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO R$     50.000,00
3.3.90.35.00.00.00.00 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA R$     10.000,00
3.3.90.36.00.00.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS-PESSOA FÍSICA R$     12.000,00
3.3.90.40.00.00.00.00 - SERVIÇOS DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E 
COMUNICAÇÃO

R$     26.000,00

3.3.90.47.00.00.00.00 - OBRIGAÇÕES TRIBUTÁRIAS E CONTRIBUTIVAS R$     17.000,00
3.3.90.91.00.00.00.00 - SENTENÇAS JUDICIAIS R$       5.000,00
TOTAL R$   220.000,00

Art. 3° - A presente Resolução entrará em vigor a partir desta data, revogadas 
as disposições em contrário.

Câmara Municipal de Vereadores de Barracão – PR, 02 de maio de 2025.

__________________________________
JOSÉ BORSATTO

PRESIDENTE

SOLICITAÇÃO DE VIAGEM N.º 07/2025

Nome: Vanderlei Chorna
CPF: 023.***.***-39
Função: VEREADOR 
Período do Deslocamento:  11/05/2025 a 13/05/2025
Itinerário:  (x  )  Curitiba  e  Região  Metropolitana  (  )  Interior  do  Paraná  (  )  Outros
Estados 

Município/Estado Data Horário
Saída FLOR DA SERRA DO SUL 11/05/2025 13h00

Chegada CURITIBA 11/05/2025 21h00
Saída CURITIBA 13/05/2025 13h00

Chegada FLOR DA SERRA DO SUL 13/05/2025 21h00

Distância da Sede: 500 KM 
Motivo do Deslocamento: 
- Visitar gabinete do Deputado estadual Vilmar Reichenbach para solicitação de um
veículo e a perfuração de um poço artesiano na comunidade da Pedra Lisa; 
- Visitar gabinete do Deputado Pedro Paulo Bazana para solicitação de emenda para
aquisição de equipamentos agrícola para as associação dos agricultores;
- Visitar gabinete do Deputado Adão Litro solicitação de emenda parlamentar para
aquisição de equipamentos agrícola para a associação de agricultores; 
-  Visitar  gabinete da Deputada Mara Lima solicitação de veículo para a frota da
secretaria de Saúde do município;
-  Visita  nas  secretarias  do  Estado  do  Paraná  com  objetivo  de  conhecer  os
programas em vigência do governo do estado para destinação aos municípios.

Quantidade de Diárias: Duas
Valor: R$ 1.135,14

Forma de Deslocamento: 
( ) Ônibus 
( ) Avião 
( ) Carro Oficial – ( ) Com Motorista (  ) Sem Motorista 
Previsão de Quilometragem para Combustível: ______________________
Valor para Combustível: _______________________________________________ 
Flor da Serra do Sul/PR, 08/05/2025. 

________________________________________________
Vanderlei Chorna

Nos  termos  do  Artigo  2º,  da  Resolução  nº  03/2019,  AUTORIZO  a  presente
solicitação de viagem. 

Flor da Serra do Sul/PR, 08/05/2025. 

______________________________________________ 
Presidente da Câmara Municipal

SOLICITAÇÃO DE VIAGEM N.º 08/2025

Nome: Diego Cipriani
CPF: 073.***.***-60
Função: VEREADOR 
Período do Deslocamento:  11/05/2025 a 13/05/2025
Itinerário:  (x  )  Curitiba  e  Região  Metropolitana  (  )  Interior  do  Paraná  (  )  Outros
Estados 

Município/Estado Data Horário
Saída FLOR DA SERRA DO SUL 11/05/2025 13h00

Chegada CURITIBA 11/05/2025 21h00
Saída CURITIBA 13/05/2025 13h00

Chegada FLOR DA SERRA DO SUL 13/05/2025 21h00

Distância da Sede: 500 KM 
Motivo do Deslocamento: 
- Visitar gabinete do Deputado estadual Vilmar Reichenbach para solicitação de um
veículo e a perfuração de um poço artesiano na comunidade da Pedra Lisa; 
- Visitar gabinete do Deputado Pedro Paulo Bazana para solicitação de emenda para
aquisição de equipamentos agrícola para as associação dos agricultores;
- Visitar gabinete do Deputado Adão Litro solicitação de emenda parlamentar para
aquisição de equipamentos agrícola para a associação de agricultores; 
-  Visitar  gabinete da Deputada Mara Lima solicitação de veículo para a frota da
secretaria de Saúde do município;
-  Visita  nas  secretarias  do  Estado  do  Paraná  com  objetivo  de  conhecer  os
programas em vigência do governo do estado para destinação aos municípios.

Quantidade de Diárias: Duas
Valor: R$ 1.135,14

Forma de Deslocamento: 
( ) Ônibus 
( ) Avião 
( ) Carro Oficial – ( ) Com Motorista (  ) Sem Motorista 
Previsão de Quilometragem para Combustível: ______________________
Valor para Combustível: _______________________________________________ 
Flor da Serra do Sul/PR, 08/05/2025. 

________________________________________________
Diego Cipriani

Nos  termos  do  Artigo  2º,  da  Resolução  nº  03/2019,  AUTORIZO  a  presente
solicitação de viagem. 

Flor da Serra do Sul/PR, 08/05/2025. 

______________________________________________ 
Presidente da Câmara Municipal

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTONIO DO
SUDOESTE - PR

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 03/2025

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: ART. 75, INCISO II e §§ 1º a 4º, DA LEI FEDERAL Nº
14.133/2021; RESOLUÇÃO Nº 04/2023 - PODER LEGISLATIVO MUNICIPAL.

DADOS DO AVISO
Santo Antônio do Sudoeste, 05 de maio de 2025.

DATA E HORÁRIO DA SESSÃO PARA A ENTREGA DA PROPOSTA DE PREÇO E
DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO: 

Data: 12/05/2025 
Horário: 09h:00min

REFERÊNCIA DE HORÁRIO: Horário de Brasília – DF

A CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE, ESTADO DO
PARANÁ, com sede na Rua Prefeito Armando Fassini, nº 563, Centro, CEP: 85.710-000,
inscrita no CNPJ/MF sob n° 95.590.998/0001-38, torna público para conhecimento dos
interessados  a  realização  DISPENSA  DE  LICITAÇÃO,  com  critério  de  julgamento
MENOR PREÇO POR ITEM, nos termos do Art. 75, inciso II da Lei 14.133/2021, e de
acordo com as condições, critérios e procedimentos estabelecidos neste Aviso e seus
anexos, objetivando obter a melhor proposta, observadas a data e horário discriminados.

OBJETO: Contratação  de  empresa  para  prestação  dos  serviços  de  dedetização  e
desratização em toda a área interna e externa da Câmara Municipal de Vereadores de
Santo Antônio do Sudoeste.

A íntegra dos documentos e anexos que compõe o presente Aviso de Dispensa de
Licitação podem ser consultados diretamente na sede da Câmara de Vereadores de
Santo Antônio do Sudoeste, no endereço constante do preâmbulo, de segunda à
sexta-feira, no horário das 08h:00min às 11h:30min e das 13h:30min às 17h:00min,
ou por meio do site oficial no seguinte endereço eletrônico:

___________________________________________________
VALDIR ANTONIO CARVALHO

Presidente 

RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO:  N° 01/2025

HELIO  JOSÉ  SURDI,  Presidente  do  Consórcio  Intermunicipal  da

Fronteira (CIF), no uso das atribuições legais que me foram conferidas pela

legislação vigente, em cumprimento ao estatuto, adequado -o à Lei Federal nº

11.107  e  ao  Decreto  

Federal nº 6.017/2007 RATIFICO o processo Inexigibilidade: N°. 01/2025.

Publique-se.

Barracão/PR, 07 de maio de 2025.

                                           ____________________________

Helio José Surdi
Prefeito municipal de Bom Jesus do Sul/PR

Presidente do Consórcio Intermunicipal da Fronteira - CIF

 

                                                                                                                 

Temos de descobrir segurança dentro 
de nós próprios. Durante o curto espaço de 
tempo da nossa vida precisamos encontrar 

o nosso próprio critério de relações com 
a existência em que participamos tão 

transitoriamente.

-Boris Pasternak

Pode parecer estranho, mas a 
ciência já comprovou: as plantas 
são sensíveis ao som. Elas não 
têm ouvidos nem cérebro, mas 
conseguem perceber vibrações 
sonoras e responder de forma 
surpreendente ao que acontece 
ao seu redor.
Um dos exemplos mais 
curiosos vem da planta 
Arabidopsis. Em laboratório, 
pesquisadores observaram que, 
ao identifi car o som de uma 
lagarta mastigando suas folhas, 
ela rapidamente aumenta 
a produção de compostos 
químicos defensivos. É como 
se a planta se preparasse para 
o ataque antes mesmo de ser 
tocada.
Além disso, alguns estudos 

indicam que as raízes podem 
crescer na direção de fontes 
sonoras, como o som da água 
corrente. Isso sugere que as 
plantas usam o som como um 
guia para encontrar recursos 
essenciais à sobrevivência.
Essa percepção sonora 
não depende de audição no 
sentido humano, mas sim de 
sensores celulares que captam 
microvibrações. Com isso, as 
plantas conseguem reagir a 
predadores, buscar água e até 
se adaptar melhor ao ambiente.
Em resumo, mesmo sem 
fazer barulho, as plantas ouvem 
o mundo de forma silenciosa e 
inteligente ̶ e talvez estejam 
mais vivas e atentas do que 
imaginamos.

As plantas “ouvem” — e reagem ao som ao 
seu redor
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Avaliação dos seis meses de gestão da prefeita Eliane 
e do vice-prefeito Celso

“Estamos nos 
aproximando dos seis 
primeiros meses de 
gestão da atual prefeita 
Eliane Fanton e do vice-
prefeito Celso Taube, do 
município de Guarujá do 
Sul.

De acordo com a 
gestora municipal, 
Eliane, desde o início 
tem acompanhado 
uma atuação bastante 
comprometida de 
todo o funcionalismo 
e equipe de governo. 

Acrescentou que cada 
gestor de Secretaria tem 
se mostrado empenhado, 
assumindo com 
responsabilidade suas 
atribuições e buscando 
organizar e executar suas 
tarefas com dedicação.

“É importante destacar 
também que não apenas 
os gestores, mas todos 
os servidores públicos 
vêm passando por 
um processo natural 
de adaptação à nova 

forma de administrar. 
Vale lembrar que se 
trata de uma mudança 
signifi cativa. Isso, claro, 
exige cuidado, e um 
esforço adicional de 
todos para garantir uma 
transição efi ciente o 
objetivo é de ser uma 
gestão com harmonia 
esperando reciprocidade”, 
comentou Eliane.

Para a chefe de 
gabinete, Janice Fátima 
Eberhardt, conhecida por 
Nica, o principal objetivo 
da prefeita Eliane 
sempre foi muito claro: 
atender às demandas e 
sugestões da população, 
conduzindo Guarujá 
do Sul com uma gestão 
comprometida, efi ciente 
e séria.

“Outro ponto que 
merece destaque é 
o esforço contínuo 
da prefeita em busca 
de recursos para o 
desenvolvimento do 
nosso município. Foram 
inúmeras viagens a 

Brasília, Florianópolis, 
reuniões com senadores, 
deputados e o 
governador do estado. 
Esse trabalho já resultou 
em quase R$ 14 milhões 
em recursos conquistados 
para investimentos 
em diversas áreas do 
município”, acrescentou 
Janice.

O vice-prefeito 
Celso destacou que a 
atual administração 
tem bons projetos em 
andamento, incluindo 
alguns relacionados a 
melhorias das estradas 
rurais, com ações 
voltadas ao escoamento 
da produção e projetos 
de alargamento e 
preparação das vias para, 
futuramente, receberem 
asfaltamento.

“As casas 
habitacionais, um passo 
importante na promoção 
da qualidade de vida 
para famílias que ainda 
não possuem moradia 
própria. Que a muitos 

anos não estava sendo 
desenvolvido”, disse ele.

Os três acrescentaram 
que a administração 
pública não é feita 
apenas de conquistas, 
mas de desafi os desafi os 
e obstáculos, como os 
problemas estruturais 
identifi cados na creche 
recém-construída. A 
situação já está sendo 
tratada com a construtora 
responsável, pois é 
prioridade da gestão 
garantir a segurança 
de alunos e professores 
e quem frequenta o 
educandário.

Outra obra que 
exige atenção é a da 
área coberta da rua da 
praça, que apresenta 
diversas irregularidades 
e está atualmente em 
tramitação judicial. Além 
disso, a construção da 
nova sede da Prefeitura 
também possui 
pendências que precisam 
ser resolvidas.

Um dos problemas 

mais recentes diz 
respeito à ampliação 
da rede elétrica da 
feira municipal, 
realizada no ano 
passado. Infelizmente, 
a fatura dessa ação 
não foi quitada pela 
gestão anterior, o 
que comprometeu 
a organização da 
feira deste ano e está 
atrasando todo o 
planejamento.

GERAL.


